ANÁLISIS 1

VIOLENCIA EN MOZAMBIQUE A LO LARGO DE SU HISTORIA RECIENTE

Javier Pérez Aquino

Introducción

El autor tuvo la oportunidad de liderar al grupo de asesores internacionales integrado por oficiales de Estados Unidos de América, Suiza, Alemania, Irlanda, India, Tanzania y Zimbawe, que dieron a conocer el Memorándum de Entendimiento (acuerdo de desarme, desmovilización y reintegración - DDR), desde noviembre de 2018 y hasta fines del 2019. Y explica que para entender la dinámica del conflicto en Mozambique es necesario analizar las características de provincia de Cabo Delgado, donde han ocurrido las acciones terroristas islámicas, y la intervención de distintas fuerzas, entre otras el grupo Wagner.

Datos básicos

La República de Mozambique tiene una superficie de 799.380 Km2, y limita con Sudáfrica y Esuatini al sur, con Zimbabue, Zambia y Malawi al oeste y con Tanzania al norte. Posee una población de 32.077.072 de habitantes. (Casa África, 2024).

El 35% de su población profesan la religión católica, el 24,36% la religión musulmana, el 12% siguen las iglesias evangélicas y el 26,78% son animistas.

Existen numerosas etnias entre las que se destacan los *Yaos*, los *Macuas*, los *Angones*, los *Nhanjas*, los *Tongas*, los *Swahilis*, los *Bitongas* y los *Muchopes*. El idioma oficial es el portugués pero también existen diversas lenguas nativas, el *makonde, makua, suabo, shona, ronga, changana,* etc. (Expansión/Datosmacro.com, 2024).

A pesar de esta enorme diversidad de religiones, etnias y culturas, podemos afirmar que, en general, no ha sido casusa de grandes divisiones o violencia a diferencia de otros países africanos.

Desde el siglo XV empezó la penetración portuguesa en el país y desde ahí Mozambique fue una colonia portuguesa.

Guerra Civil 1977 - 1992

En el año 1975, Mozambique logra la independencia de Portugal luego de una corta guerra. Este enfrentamiento fue liderado por el Frente de Liberación de Mozambique (FRELIMO). En el marco de la guerra fría, estos movimientos eran apoyados por el bloque comunista y se identificaban con un pensamiento marxista. El FRELIMO, una vez en el gobierno, impuso un sistema socialista y unipartidista.

Parte de la población rechazaban ese sistema de gobierno como también algunas medidas impuestas que modificaban la cultura de distintas regiones. Es por eso que surgió la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO) que buscaba establecer una democracia republicana. Los gobiernos blancos de Sudáfrica y Rhodesia (actual Zimbawe) apoyaron la lucha contra el gobierno del FRELIMO, y a partir de 1977 comenzó una larga guerra civil que se extendería hasta 1992.

Durante esa guerra, el país enfrentó una grave crisis económica lo que lleva al gobierno a flexibilizar su política económica marxista firmando un acuerdo comercial con la Sudáfrica del apartheid e incorporándose al Banco Mundial y al Fondo Monetario Internacional adoptando una economía de mercado. En noviembre de 1990 Mozambique adoptó una nueva constitución y modificó el sis-

tema de gobierno por una democracia multipartidista con elecciones periódicas.

Luego de 15 años de una sangrienta guerra civil el país se encontraba devastado, con más de un millón de muertos (casi el 10% de su población), más de 3 millones de desplazados, 1,7 millones de refugiados en otros países, con una economía destrozada y una pobreza generalizada. La guerra fue brutal y sanguinaria, las violaciones a los derechos humanos a la población civil era algo cotidiano por parte de ambos bandos.

Acuerdo de paz - Misión de Naciones Unidas en Mozambique (ONUMOZ)

El 4 de octubre de 1992, el presidente de Mozambique Joaquim Chissano y el líder de la Resistencia Nacional Mozambiqueña (RENAMO), Afonso Dhlakama, firmaron en Roma el Acuerdo General de Paz.

Para la supervisión del cumplimiento del Acuerdo, las Naciones Unidas estableció la Operación de las Naciones Unidas en Mozambique (ONUMOZ), mediante las Resoluciones del Consejo de Seguridad N° 782 de 13 de octubre de 1992 y N° 797 de 16 de diciembre de 1992.

La ONUMOZ tenía 7.500 efectivos, que incluía un Hospital Quirúrgico Móvil de la Fuerza Aérea Argentina y observadores militares argentinos. El mandato de la ONUMOZ fue:

- Vigilar y verificar el cese al fuego, la separación y concentración de fuerzas, su desmovilización y la recolección, almacenamiento y destrucción de armas;
- Vigilar y verificar el retiro completo de las fuerzas extranjeras (había unidades militares de Malawi y Zimbabue) y brindar seguridad en los corredores de transporte (Beira Limpopo Nacala);
 - Vigilar y verificar la disolución de grupos armados privados e irregulares;
- Autorizar arreglos de seguridad para infraestructuras vitales y proporcionar seguridad para las Naciones Unidas y otras actividades internacionales en apoyo del proceso de paz;
 - Brindar asistencia técnica y monitorear todo el proceso electoral;
- Coordinar y monitorear las operaciones de asistencia humanitaria, en particular las relacionadas con refugiados, desplazados internos, personal militar desmovilizado y población local afectada.

Entre el 27 y el 29 de octubre de 1994 se realizaron las elecciones presidenciales y legislativas. Joaquim Chissano (FRELIMO) ganó la presidencia con el 53% de los votos, Afonso Dhlakama (RENAMO) solo obtuvo el 34%. En la elección legislativa, la RENAMO obtuvo el 38% de los sufragios, con 112 diputados, FRELIMO logró el 44% obteniendo 129 diputados. Siendo ésta su última responsabilidad, la Operación de Naciones Unidas dio por finalizada su misión el 9 de diciembre de ese año, dando inicio a su repliegue definitivo.

ONUMOZ era mostrado como el ejemplo de una operación de Desarme, Desmovilización y Reintegración (DDR) de un conflicto armado no internacional (CANI) exitoso. A partir de las elecciones RENAMO se convirtió en el segundo partido político del país y convivió democráticamente hasta el año 2012. En ese período FRELIMO dejó la ideología marxista pero el sistema político establecido le permitió mantener el poder ejerciendo un fuerte control gubernamental centralizado en todas las áreas sin permitir la evolución de otros partidos. A modo de referencia de esta situación, en el año 2023, el índice de democracia global elaborado por la Unidad de Inteligencia de la revista británica "The Economist" puso al gobierno de Mozambique en la categoría de "régimen autoritario", teniendo en cuenta su sistema electoral y pluralismo político, las libertades civiles, el funcionamiento de su Gobierno, la participación política y la cultura política.(Melo, 2024)

Regreso de la violencia

RENAMO efectuaba numerosos reclamos sin conseguir ningún cambio de actitud del gobierno. Exigía mayor transparencia en las elecciones, mayor descentralización política (elección de gobernadores por parte de la población y autonomía política) y mayor participación de integrantes de RENAMO en la cúpula de las Fuerzas Armadas, en la Policía y en el órgano nacional de inteligencia.

Es por eso que, ante la falta de respuesta, en el año 2012 Afonso Dhalakama, Jefe de RENAMO retoma las armas y comenzó a atacar a fuerzas del gobierno. Los ataques se desarrollaron en el centro del país y en la Sierra de Gorongosa, zona históricamente dominada por RENAMO. La guerrilla implementó ataques rápidos y limitados, golpeando y escapando inmediatamente, condicionando los movimientos logísticos y el turismo de la región.

Según Vines (2019), entre 2013 y 2015 la cantidad de víctimas mortales, producto de esta violencia no superaba los 100, con casi 500 heridos de distinta consideración y gran cantidad de desplazados y refugiados.

RENAMO mantuvo un grupo de personas armadas para custodiar a su líder, además de una gran cantidad de armamento y un número importante de guerrilleros no fueron desmovilizados durante el proceso de paz del año 1994, esto le permitió a la antigua guerrilla tener la capacidad para realizar estos actos de violencia.

En esos momentos las miradas iban dirigidas a la Organización de Naciones Unidas, haciéndola responsable de esa situación, afirmando que ONUMOZ se replegó inmediatamente después de cumplir con su mandato, y que debería haberse quedado para asegurar el cumplimiento y mantenimiento de lo pactado y del espíritu del acuerdo. Vines (2019) afirmó que el propio Representante Especial de la ONU, Aldo Ajello, reconoció que el desarme no fue una prioridad durante la operación. (Misión de Naciones Unidas, 2024).

Para lograr frenar la violencia, en los años 2014 y 2015 se realizaron las primeras negociaciones nacionales logrando un cese el fuego y un acuerdo, cuya implementación no se llegó a completar. Luego en el año 2016 se retomaron las conversaciones con apoyo internacional de la Unión Europea y otros países africanos. Ambas negociaciones fracasaron por falta de voluntad y confianza de las partes.

Proceso de Paz Definitivo

En el año 2017, el embajador de Suiza, Mirko Manzoni, junto con la Organización No Gubernamental (ONG) suiza, Dialogo Humanitario - *Humanitarian Dialogue* (HD), logran que el presidente mozambiqueño, Felipe Nyusi y el jefe de RENAMO, Afonso Dhalakama reinicien las negociaciones. La comunicación directa entre los líderes construyó gran confianza entre ellos. Producto de estas conversaciones se promulgó la ley de descentralización política, uno de los principales reclamos de RENAMO.

En mayo del 2018 muere el líder histórico de RENAMO por una enfermedad en su puesto comando en las Sierras de Gorongosa. Esto fue una catástrofe para las negociaciones dada el nivel de confianza alcanzado entre ambos líderes y la ausencia de un líder fuerte y respetado en RENAMO. A pesar de esto se sigue adelante y ese mismo mes el congreso aprueba la ley de descentralización y en agosto se firma el Memorándum de Entendimiento (acuerdo de desarme, desmovilización y reintegración - DDR) entre el nuevo jefe de RENAMO, Ossufo Momade y el presidente de Mozambique.

En noviembre del año 2018 el gobierno da a conocer el Memorándum firmado

y presenta al grupo de asesores militares internacionales¹ que iban a colaborar con la implementación. El embajador suizo era apoyado política y financieramente por un grupo de países llamado "grupo de contacto". Además la estructura del proceso incluía un "secretariado", como unidad administrativa muy reducida y un grupo de nueve asesores militares.

A pesar de haber firmado el Memorándum, las partes continuaron discutiendo y no empezaron su implementación. Los primeros meses del 2019 comenzaron las reuniones donde lentamente se logró cierta confianza, que permitió obtener información de RENAMO para realizar un plan de Desarme, Desmovilización y Reintegración (DDR).

En agosto 2019 se firma otro acuerdo de paz, similar al anterior, pero se agrega un cese al fuego formal y una ley de amnistía². Inmediatamente comenzó la implementación en un lugar central del país, en la provincia de Sofala. En el proceso de DDR surgieron graves problemas con los guerrilleros en la primera zona de desarme por falta de acuerdos fundamentales lo que llevó a detener el proceso y continuar con las conversaciones para solucionar las diferencias.

En forma simultánea un grupo disidente conocido como "Junta Militar" comandado por un general de RENAMO llamado Mariano Nhongo se expresó en contra del acuerdo, y acusó al líder de RENAMO de traidor y comenzando a realizar ataques a vehículos en el centro del país generando varias muertes de civiles.

En diciembre del 2019 se modificó la estructura de la misión internacional, el embajador de Suiza pasó a ser representante "especial" del Secretario General de las Naciones Unidas, y la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) se integró al secretariado para darle organización, experiencia e institucionalidad al proceso.

A principios del mes de junio del año 2020 se retomó la desmovilización y desarme, pero solo de un número reducido de guerrilleros. Luego de un largo y lento proceso, en junio de 2023 se terminaron de cerrar las 16 bases de RE-NAMO y de desarmar y desmovilizar 5.221 guerrilleros que comenzaron con su reintegración a la sociedad. En síntesis:

- Lograr un acuerdo de paz luego de tanta violencia es algo muy complejo y es muy difícil de concretar sin terceras personas u organismos especializados en el tema. Esto también incluye la implementación donde las Naciones Unidas se caracteriza por tener una organización con personal con mucha experiencia, profundos conocimientos, y una estructura que asegura un adecuado funcionamiento con gran apoyo político y financiero.
- La reintegración efectiva comienza con la entrega de la última arma y lleva un largo tiempo su implementación. Las Naciones Unidas deben asegurar que se concrete adecuadamente esa incorporación de los guerrilleros a la sociedad, lo que implica establecer un segundo mandato específico para ese objetivo. Un buen ejemplo sobre esto es el Proceso de Paz que se realizó en Colombia para el desarme, desmovilización y reintegración de las FARC, donde las Naciones Unidas, después de casi 7 años de la entrega de la última arma, continúa en el país, con una segunda misión, para colaborar y asegurar una adecuada reintegración de los guerrilleros a la sociedad.

¹ El autor tuvo la oportunidad de liderar este grupo de asesores internacionales desde esa fecha y hasta fines del 2019. El grupo era integrado por oficiales de Estados Unidos de América, Suiza, Alemania, Irlanda, India, Tanzania y Zimbawe. 2 El cese el fuego era de palabra y se cumplía, pero fue una sorpresa ver que no existía un punto tan importante para un acuerdo de paz como una amnistía o una mención sobre la justicia a implementar después del proceso de DDR.

Terrorismo Islámico

El 5 de octubre de 2017 un grupo armado autoidentificado como *Ahlu Sunnah Wa-Jamo* conocidos por la población como *Ansar al-Sunna o Al Shabaab* (los jóvenes) realizó un ataque a la comisaría y a varios edificios civiles en *Mocimboa da Praia*, en la provincia de Cabo Delgado, que dio como resultado 17 víctimas mortales.

En esa época comenzaban las negociaciones de RENAMO y FRELIMO, con el embajador de Suiza, Mirko Manzoni como mediador. Ante esa violencia se pensó que eran los guerrilleros de RENAMO, pero inmediatamente su líder negó su responsabilidad. Desde ese momento hasta nuestros días la violencia sigue azotando el norte de Mozambique.

Para entender la dinámica del conflicto es necesario analizar las características más importantes de la región donde han ocurrido todas las acciones, la provincia de Cabo Delgado.

Esta provincia es la más septentrional de Mozambique y limita al norte con Tanzania, de la que está separada por el río Ruvuma, al este con el océano Índico; al sur con la provincia de Nampula y al oeste con la provincia de Niassa. Tiene una población de 2.300.000 personas, de las cuales el 57% son musulmanes.

El 44% de la población de esta provincia vive por debajo del límite de la pobreza, el 52% está desnutrida y el 19% sufre desnutrición crónica. La esperanza de vida es de 48 años. El 46% no tiene acceso a agua y a una red pública de calidad y solo el 16% tiene acceso a energía eléctrica. (Ayuda en Acción. 2023). Es por eso que podemos decir que es una de las provincias más abandonadas dentro de uno de los países más pobres de mundo.

Cabo Delgado es muy rica en minerales especialmente en rubíes y gas. En el año 2010, Anadarko Moçambique, una filial de Anadarko Petroleum, descubrió un yacimiento de gas natural en la cuenca de Rovuma, frente a la costa del norte de Mozambique de enormes dimensiones. Considerada la tercera reserva probada de gas de África, después de Nigeria y Argelia, esto daba grandes esperanzas de ingresos de gran cantidad de divisas al país³.

Por su ubicación geográfica esta región se ubica en el denominado por el Triángulo de vulnerabilidad en la costa Swahili, con frontera con Tanzania y con costa en el Océano Indico. Alastair Nelson (2020) detalla la dinámica que históricamente existía en esa región, el tráfico de marfil, de heroína, cocaína, madera, rubíes y de personas. Y explica como esas características y la falta de estado daba lugar a esas actividades ilícitas y al crimen organizado.

La mayoría de la población de la provincia son de la etnia *Mwanis*, en general musulmanes, costeros, y seguidores de RENAMO. La otra etnia son los *Makondes*, del interior, cristianos y partidarios de FRELIMO, fueon acusados de tener el poder y de no dar oportunidades a los *Mwanis*. Hay que tener en cuenta que el presidente *Nyusi* (en el cargo desde 2015 a la fecha), nació en Cabo Delgado y es de la etnia Makonde.

Ante esta situación existía una gran expectativa en la población local sobre un futuro mejor gracias a la explotación de gas. Pasaron varios años y no hubo acciones de gobierno en la provincia, lo que llevó a la población a percibir que se iban a extraer grandes riquezas de su territorio y que eso no iba a significar una mejora en su calidad de vida, lo que creo gran malestar.

Otro aspecto que considerar, en esta dinámica, es que en el año 2012, el clérigo musulmán Aboud Rogo, acusado de apoyar a *Al-Shabab* en Somalía, es asesinado y sus seguidores se trasladaron a Tanzania y se cree que desde allí cruzaron a Cabo Delgado en el año 2015.

Evolución de la violencia

Luego del ataque del 5 de octubre, las acciones se extendieron a distintas localidades de la provincia de Cabo Delgado. En los años 2017 y 2018 el grupo armado realizó numerosas operaciones, realizando ataques en gran cantidad de localidades, Maluku, Columbe (aldea a 16 kilómetros de una instalación de Anadarko Petroleum), Mitumbate, Maculo, Mutumbate, Olumbi Chitolo, Manilha Mangwaza, Diaca Velha, Monjane, Rueia, Naunde, Namaluco, Changa, Nathuko, Paqueue, etc.

Ansar al-Sunna, en grupos de 30 a 50 guerrilleros con ropa civil, atacaban comisarías, robaban bancos, instalaciones civiles, robaban armas y municiones, incendiaban viviendas y asesinaban niños y adultos degollándolos, desmembrándolos o quemándolos a la vista de toda la población buscando crear terror. En algunos casos ocupaban la localidad por varios días. Inicialmente el armamento era rudimentario, machetes y algunas pistolas⁴.

Esta violencia sorprendió al gobierno que trató de controlar pensando que era un problema menor y trató de mantenerlo oculto limitando fuertemente la posibilidad a los medios de comunicación e investigadores a buscar información sobre los ataques sufridos.

El gobierno empleó a la policía y a sus Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM), pero no logró controlar el territorio y proteger a la población. Realizaron gran cantidad de detenciones a mozambiqueños y extranjeros (mayormente provenientes de Tanzania). Algunos de ellos declararon que estudiaron el Islam en Tanzania, Sudán y Arabia Saudita, donde recibieron entrenamiento militar.

Al principio del año 2019 ya se vio al grupo armado mejor armado y equipado, enviando mensajes claramente a favor de establecer la ley islámica, se había realizado un importante cambio en la organización, consolidando su potencial militar y mostrando su supuesta identificación con el Islam (en una ocasión izaron una bandera yihadista) y confirmando su dependencia del Estado Islámico.

El 25 de abril el ciclón *Kenneth* azotó la costa de Cabo Delgado dejando gran cantidad de víctimas e infraestructura devastada, lo que llevó a los terroristas a detener los ataques por un tiempo.

En agosto de 2019 el presidente de Mozambique, Filipe Nyusi, visitó la Federación Rusa y tuvo un encuentro con el presidente Vladimir Putin. En setiembre aterrizó en Mozambique un avión de la Fuerza Aérea Rusa con equipo militar, dos helicópteros Mi-17 y personal del grupo Wagner.

Este grupo realiza operaciones contra el grupo yihadista en Cabo Delgado junto con miembros de las Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM) teniendo éxito inicialmente pero luego fueron sorprendidos en varias emboscadas donde sufrieron varias bajas. Viendo lo difícil de los combates, el grupo Wagner abandonó Mozambique.

En el año 2020, la guerrilla, confiados por sus victorias continuaron sus ataques conquistando y saqueando localidades. En marzo tomaron la ciudad de Palma, reteniéndola durante más de una semana. Hubo numerosas víctimas, incluyendo ciudadanos extranjeros, y cerca de 10.000 personas huyeron.

En junio de 2020 el gobierno de Mozambique contrata a la Compañía Privada *Dick Advisory* para combatir contra la guerrilla en Cabo Delgado. Al conocer el terreno y los procedimientos de combate, este grupo logra tener algunos éxitos empleando medios aéreos y tecnológicos juntos con las Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM). A pesar de esto, no logran recobrar el control de algunas zonas y ambas fuerzas reciben numerosas acusaciones de abusos y

violación de derechos humanos.

Ante la falta de capacidad del gobierno de Mozambique de controlar el terrorismo islámico en su país, los países vecinos vieron el peligro que la violencia se extendiera a sus países. Es por eso que los líderes de la Comunidad para el Desarrollo de África Austral (SADC) acordaron el 23 de junio de 2021 la instalación de la Misión de SADC en Mozambique (SAMIM) con el despliegue de tropas para luchar contra el grupo yihadista Al Shabab en el norte de Mozambique, que habían provocado hasta ese momento aproximadamente 2.900 muertos y 744.000 de desplazados.

Esta fuerza estaba compuesta por 3.000 integrantes de los siguientes países: Angola, Botswana, República Democrática del Congo, Lesotho, Malawi, Sudáfrica, Tanzania y Zambia, con el objetivo de combatir actos de terrorismo y extremismo violento. Además de estos países, Ruanda también envió tropas (*Rwandan Defence Force - RDF*) que trabajaron juntos la misión de SADC y con las Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM). Las fuerzas ruandesas fueron desplegadas en base a un acuerdo con la Unión Europea que financiaba los costos de esta operación.

Este esfuerzo conjunto logró grandes éxitos capturando gran cantidad de bases guerrilleras, liberando rehenes y controlando prácticamente toda la provincia de Cabo Delgado, dando seguridad a la población. En estas operaciones se destacaron notoriamente las tropas ruandesas. Esto significó un gran cambio en la situación en el territorio y la población pudo disfrutar de una calma ante tanta violencia. (France 24, 2021).

Simultáneamente la Unión Europea apoyaba a las Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM) con la Misión de Entrenamiento de la Unión Europea en Mozambique (EUTM-MOZ) formando instructores de las fuerzas especiales y de las fuerzas de reacción rápida. La UE también ha suministrado equipamiento de combate por más de 80 millones de euros a las FADM y a la SAMIM. Francia también brindó apoyo con medios navales y Estados Unidos con equipamiento y capacitación. La compañía privada de seguridad *Benham* también participó en entrenamiento a las fuerzas de Mozambique. (Leticia Batista Cabanas, 2024).

En el año 2023, en el marco del Consejo de la SADC se realizó una reunión donde se analizó hasta cuando debía mantenerse la misión. De ahí surgieron los problemas financieros de los Estados miembros para mantener el apoyo de las tropas, también había preocupación por la posible tensión con las comunidades, como también la necesidad de planificar una adecuada estrategia para la retirada que incluía la necesidad de preparar a las Fuerzas Armadas de Defensa de Mozambique (FADM) para reemplazar a las tropas extranjeras. El plan debía evitar un vacío de seguridad debido a la retirada de la misión.

Los problemas de coordinación entre las fuerzas de SAMIM y las mozambiqueñas también fue un factor decisivo para el cierre de la misión. (INFOBAE, 2024).

En esa reunión SADC enfatizó que para la solución del problema en el norte de Mozambique, y lograr paz y estabilidad a largo plazo era necesario abordar las causas estructurales. Se planteó la importancia rehabilitar las comunidades afectadas reconstruyendo las estructuras del gobierno local que promuevan el desarrollo con un gobierno inclusivo y participativo. (SADC, 2024).

En febrero de 2024, luego de casi tres años de tranquilidad el grupo *yihadista* volvió a realizar múltiples ataques en localidades de la costa. Como resultado 100.000 personas fueron desplazados según la Organización Internacional de Migraciones.

La guerrilla había cambiado notoriamente la forma de operar, comenzaron a realizar ataques con pequeños grupos a objetivos civiles y militares pero integrados dentro de las comunidades locales, lo que hacía más complejo su detección. En sus operaciones evitaban enfrentarse a tropas extranjeras especialmente a las fuerzas ruandesas. (Amani Africa's Podcast, 2024). Esto demuestra la calidad de la organización, equipamiento y preparación de este grupo armado y su capacidad de adaptación. Antonio Cascais, (2024) afirma que existen numerosos guerrilleros provenientes del Congo, Tanzania y Somalía en el grupo *Ansar al-Sunna* y también que reciben equipamiento y diferentes apoyos de otras organizaciones terroristas de esos países.

Desde principio de abril comenzó el repliegue de las tropas de SAMIM, comenzando el día 4 con el contingente de Botswana y el día 5 con los elementos de Sudáfrica. Estas tropas irían a reforzar el despliegue que tiene SADC en el este de la República Democrática del Congo, (SAMDC) que había sufrido algunas bajas. (Conflict & Resilience Monitor, 2024).

La fuerza desplegada por Ruanda informó que se quedaría combatiendo el terrorismo islámico y que aumentaría la cantidad de tropas desplegadas para reemplazar el repliegue de la misión SANIM. Esta decisión se tomó debido a que se llegó a la conclusión que, a pesar del entrenamiento y equipamiento que recibieron las Fuerzas Armadas y de Seguridad de Mozambique, éstas no estaban en capacidad de dar seguridad en Cabo Delgado.

Las operaciones de este grupo *yihadista* que comenzaron en octubre del 2017 en Mocimboa da Praia dio como resultado, hasta la fecha, 6.500 muertos, más de un millón de desplazados internos (de los cuales prácticamente la mitad había regresado a sus hogares en el 2023) y gran cantidad de infraestructura destruida.

¿Un terrorismo islámico particular?

El ataque del 5 de octubre de 2017 del grupo yihadista a Mocimboa da Praia sorprendió al gobierno que no lograba entender el surgimiento de esta insurgencia que trató de ocultar con un férreo control de los medios de comunicación por temor a que afecte a la producción de gas y al turismo internacional.

Dada las características tan particulares de esa región existían diversas hipótesis de quienes eran esos jóvenes que comenzaban a ejercer una violencia tan sangrienta y salvaje. Llamaba la atención la presencia de un grupo yihadista en esa región tan alejada y con una normal convivencia entre etnias y religiones. En esos años el terrorismo islámico en África se concentraba principalmente en el Sahel.

João Pereira, profesor de la Universidad Eduardo Mondlane (UEM), afirma que inicialmente eran jóvenes marginalizados reclutados por grupos de traficantes de droga, rubíes, madera y personas que veían amenazados la dinámica de sus negocios ilegales ante la presencia de las empresas gasíferas. Estos jóvenes no tenían un empleo formal, no tenían educación y en su mayoría eran musulmanes de la etnia Kmwani. Para ellos, integrar este grupo significaba una oportunidad de desafiar a las autoridades.

Sin confirmar esta hipótesis, podemos entender que es posible que al principio hayan empleado la figura y los procedimientos del terrorismo islámico para crear terror como una forma de rebeldía. (Adérito Caldeira, 2018).

Otros investigadores creen que el grupo fue creado por seguidores del clérigo musulmán Aboud Rogo que asesinado al ser acusado en el año 2012 de apoyar a *Al-Shabab* en Somalía. Estos terroristas pertenecían a distintos países africanos (Tanzania, Congo y Somalia) que huyeron de Somalía y se trasladaron a Tanzania y se cree que cruzaron a Cabo Delgado en el año 2015.

Pero, más allá de su origen, podemos afirmar que el grupo fue evolucionando gradualmente recibiendo equipamiento, entrenamiento y financiamiento del exterior, aumentando su eficiencia, e identificándose formalmente con el Estado

Islámico.

En abril del 2018 habría prometido lealtad al Estado Islámico de Irak y Siria (Daesh). En agosto de 2019, se le habría reconocido como una rama afiliada al Estado Islámico.

Un aspecto importante para el desarrollo de la estrategia para combatir a este terrorismo islámico es definir el objetivo del grupo. Como en otros temas, también existen diferentes visiones, algunos afirman que su objetivo principal es instalar un califato en los territorios que están bajo su control, en forma similar a otros grupos de terrorismo islámico, aunque otros creen que solo buscan crear el caos para el control del territorio para lograr poder y beneficios económicos.

Como afirma Ricardo Benitez, (Benitez, 2020) dada la dificultad y complejidad para investigar, y las distintas opiniones no concluyentes, no podemos corrobar ninguna hipótesis, pero evidentemente, la formación y evolución de este grupo vihadista es multicausal.

Reflexiones finales

El SADC realizó un adecuado diagnóstico de la situación de Cabo Delgado, mostrando que para lograr la paz y estabilidad a largo plazo es indispensable solucionar las causas estructurales. El estado debe tener presencia en todo el territorio brindando posibilidades de progreso desarrollando las comunidades y reconstruyendo las estructuras del gobierno.

La debilidad del estado en todos sus aspectos junto con la pobreza extrema facilita el desarrollo de grupos armados que reemplazan a los gobiernos locales. Ausencia del estado es sinónimo de violencia.

El apoyo militar de países amigos es de gran importancia pero nunca es la solución permanente, cada país tiene la obligación de ejercer el control sobre todo el territorio y debe tener la capacidad de dar seguridad y desarrollo a su población.

Como se ha visto a lo largo de las últimas décadas, los grupos terroristas pueden perder muchas batallas pero ello no significa que estén derrotados, y el tiempo siempre está a su favor. Una paz duradera se logra con un esfuerzo integral con una sinergia con todos los ámbitos del estado y solucionando los problemas estructurales y las causas originales.

Referencias

Adam, Yousuf (2020) "Mozambique: Worsening conflicto rooted in poverty repression, intolerance" en All Africa, Febrero 21.

Disponible en: https://clubofmozambique.com/news/mozambique-worsening-conflict-roo-ted-in-poverty-repression-intolerance-allafrica-153330/

Adérito Caldeira. "Al Shabaab moçambicano são jovens marginalizados que criam instabilidade para negócio ilícito de madeira, marfim e rubis das suas lideranças. WLSA." (23 Maio 2018)

Recuperado de: www.wlsa.org.mz chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https://www.wlsa.org.mz/wp-content/uploads/2018/05/Al-Shabaab-mo%C3%A7ambica-no-s%C3%A3o-jovens-marginalizados.pdf

Alastair Nelson. "A Triangle of Vulnerability - Changing patterns of illicit trafficking off the Swahili coast. Global Iniciative" – Against Transnational Organized Crime. (Junio 2020)

Recuperado de: chrome-extension://efaidnbmnnnibpcajpcglclefindmkaj/https://globalinitia-tive.net/wp-content/uploads/2020/06/Triangle-of-Risk.-web.pdf

Augusto, Carlos. A origem do terror no Cinturão de Mocimboa da Praia "Um Fenómeno com Raízes do Tempo de Penetração Mercantil que Recrudesce hoje". Mozambique. (2018)

Benitez, R. Cabo Delgado: explicando una insurgencia poco convencional. Anuario en Relaciones Internacionales 2020 / (Publicación digital) ISSN: 1668-639X. Buenos Aires, Argentina. (2020)

Casa Africa (28 Abr 2024). Mozambique.

Recuperado de: https://www.casafrica.es/es/pais/mozambique#

Cascais, Antonio. (03/20/2024). "Mozambique: Jihadists from abroad pour into Cabo Delgado. DW In Focus."

Recuperado de: https://www.dw.com/en/mozambique-jihadists-from-abroad-pour-into-ca-bo-delgado/a-68623366#:~:text=Since%20the%20beginning%20of%202024,rife%20in%20 several%20coastal%20towns.

"Descubrimiento de gas natural en Mozambique: más tragedias que esperanzas económicas." (15 de Septiembre de 2021). Revista Común.

Recuperado de: https://revistacomun.com/blog/descubrimiento-de-gas-natural-en-mozam-bique-mas-tragedias-que-esperanzas-economicas/#:~:text=El%2018%20de%20febrero%20de,costa%20del%20norte%20de%20Mozambique.

Embajada de la República de Mozambique en España (29 abril 2024)

Recuperado de: https://www.mozambique-emb.es/

"En Mozambique, los soldados ruandeses están en primera línea contra los yihadistas." (09/10/2021). France 24.

Recuperado de: https://www.france24.com/es/programas/en-foco/20211009-africa-mozam-bique-ruanda-ejercito-yihadistas

Expansión/Datosmacro.com. (28 de Abril 2024).

Recuperado de: https://datosmacro.expansion.com/demografia/religiones

Jesús Díez Alcalde. "Mozambique: la expansión del *yihadismo* en el sur de África. Revista Española de Defensa." Madrid. España. (Septiembre 2021).

"La misión de la SADC en Mozambique inicia su salida con la entrega a las FFAA de material donado por la UE." (25 de Abril 2024). INFOBAE.

Recuperado de: https://www.infobae.com/america/agencias/2024/04/25/la-mision-de-la-sadc-en-mozambique-inicia-su-salida-con-la-entrega-a-las-ffaa-de-material-donado-por-la-ue/

"La guerra en Cabo Delgado provoca más de un millón de desplazados" (06/06/2023). Ayuda en Acción.

Recuperado de: https://ayudaenaccion.org/actualidad/guerra-cabo-delgado/#:~:text=Algunos%20de%20los%20datos%20expuestos,vida%20es%20de%2048%20a%C3%B1os.

"Lessons from the SADC Mission in Mozambique (SAMIM)." (24 de abril 2024). Accord. Conflict & Resilience Monitor.

Recuperado de: Lessons from the SADC Mission in Mozambique (SAMIM) – ACCORD

Leticia Batista Cabanas. "11 unidades militares y 80 millones de euros: así es la misión de la UE contra el *yihadismo* en Mozambique." (05/01/2024). El Debate.

Recuperado de: https://www.eldebate.com/internacional/20240105/11-unidades-milita-res-80-millones-euros-asi-mision-ue-contra-yihadismo-mozambique_163516.html

Melo, María Florencia (25 mar 2024). Indice de democracia.

Recuperado de: https://es.statista.com/grafico/19319/paises-y-territorios-clasificados-se-gun-el-indice-de-democracia-global/

Misión de Naciones Unidas. (20 abril 2024). Mozambique. ONUMOZ, Background.

Recuperado de: https://peacekeeping.un.org/mission/past/onumozFT.htm

Mozambique – ONUMOZ Background – Naciones Unidas. Nueva York, Estados Unidos de Norteamérica.

Disponible en: https://peacekeeping.un.org/mission/past/onumozFT.htm

"Update briefing on the Operations of SADC Mission in Mozambique (SAMIM)." (3 March 2024). Amani Africa's Podcast.

Recuperado de: https://amaniafrica-et.org/update-briefing-on-the-operations-of-sadc-mis-sion-in-mozambique-samim/

Veloso, J. (2018). A Caminho da Paz Definitiva. JV Editores. Maputo, Mozambique. Ver: https://clubofmozambique.com/news/mozambique-islamic-attacks-marginalised-you-th-with-wide-networks-hanlon/

Vines A. (2019). Prospects for a Sustainable Elite Bargain in Mozambique. ¿Third Time Lucky? The Royal Institute of International Affars, Chatham House, London.

"Withdrawal of the Southern African Development Community Mission in Mozambique (SAMIM) force members from Cabo Delgado." (April 5, 2024). South African Development Community (SADC).

Recuperado de: https://www.sadc.int/latest-news/withdrawal-southern-african-develop-ment-community-mission-mozambique-samim-force